

ACTO DE INSTALACIÓN

Palabras del Ministro de Ambiente, Vivienda y Desarrollo Territorial



Juan Lozano Ramírez
Ministro de Ambiente, Vivienda y
Desarrollo Territorial

Primera Reunión
Latinoamericana de la Mesa
Redonda sobre Aceite de Palma
Sostenible, RSPO

Cartagena, 16 - 17 de Octubre
de 2008

Muy buenos días. Un saludo muy respetuoso para todos. Al señor Presidente y el señor Secretario General de RSPO, les damos una muy cordial bienvenida a este país que los esperaba con mucha emoción y entusiasmo. Un saludo muy respetuoso y fraterno a nuestro buen amigo Jens Mesa y a todos sus compañeros en la directiva de Fedepalma, a quienes agradecemos su esfuerzo y el liderazgo para hacer posible una reunión tan importante como ésta.

Un saludo de bienvenida en nombre de nuestro presidente Álvaro Uribe, de nuestro Gobierno, a todos los asistentes de los países vecinos, de los países hermanos, a los países productores de palma que nos visitan, decirles que aquí en Colombia los recibimos con entusiasmo, que en este país, con un ejercicio de liderazgo colectivo, venimos superando inmensas dificultades que por décadas habían afligido a nuestros compatriotas, para convertirlo en un territorio de paz, fértil para la inversión, grato para la estadía, para la vinculación a un territorio de progreso; decirles que son muy bienvenidos a Colombia, y a nuestros compatriotas palmeros, en cada uno de los distintos eslabones de la cadena, saludarlos y agradecerles su presencia, su esfuerzo y su apoyo en esta causa. Un saludo para el señor ex ministro Carlos Murgas, para el señor presidente de Cecodes y para todos nuestros compañeros en estas tareas.

Como tuvimos la oportunidad de señalarlo, aguardábamos con mucha expectativa y entusiasmo la reunión de la RSPO, la Primera Reunión Latinoamericana de la Mesa Redonda sobre Aceite de Palma Sostenible.



Este es un país que le ha apostado a la palma. Tenemos la convicción en el Gobierno, acerca de las bondades y el beneficio que la industria sostenible y responsable de la palma trae para nuestro país y para nuestro futuro.

Aquí, apreciados visitantes extranjeros, el presidente Uribe y todo su equipo de Gobierno cree en la prosperidad del sector privado, en la inversión privada; cree que el camino adecuado para superar la pobreza, para mejorar los umbrales de vida de nuestros compatriotas, es a partir de una garantía de confianza para la inversión fraternal y socialmente responsable y para la inversión rentable.

A nosotros, y lo decimos sin rubor, con plena convicción, nos gustan los estados de pérdidas y ganancias abultados, que las empresas ganen plata, que las inversiones retribuyan beneficios a los inversionistas. Nosotros, apreciado presidente de la RSPO, en la pirámide de *People, Planet and Profits*, creemos en *profits* para poder avanzar en la mejoría de las condiciones de vida de los países; por eso nos la jugamos para garantizar condiciones adecuadas para la rentabilidad, dándole confianza a los inversionistas, brindando jurídica y financieramente, en la medida de lo posible, de nuestras limitaciones fiscales, a quienes apuestan por una industria en el sector de la palma, abundantes manifestaciones y evidencias de este compromiso del Gobierno Nacional, como el diseño de un sistema de estímulos tributarios para los cultivos de tardío rendimiento, una expresión permanente de solidaridad con los buenos y honrados pamicultores que presentan la dificultad de la enfermedad de la Pudrición del Cogollo; hay compañeros en el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, trabajando de la mano de los palmeros para enfrentar estas situaciones difíciles y garantizar que ellos se queden en el sector.

Nosotros, desde esa perspectiva, entendemos, como lo hace la RSPO, que el éxito de estas iniciativas en buena medida, radica en la capacidad de tener un diálogo muy fluido entre las instancias oficiales, los productores y las comunidades. Aquí se requiere que todos participen, como lo ha dicho sabiamente el señor Presidente de la RSPO, Jan-Kees Vis, que todos escuchen y estén dispuestos a ser escuchados, y a atender del diálogo constructivo las conclusiones, para que el rumbo sea seguro, adecuado.

Dentro de esa visión, nosotros, por supuesto, entendemos con la P de *planet* que esto requiere, como lo ha demostrado Fedepalma, el compromiso indeclinable con la sostenibilidad ambiental. Recojo para siempre la definición de sostenibilidad, que siempre he escuchado después de haber leído, releído y recogido centenares de definiciones, daré el *Copy right* a la RSPO y a su presidente, frente a esta buena definición. Así, creemos que tienen que ser la responsabilidad con el planeta, y lo digo con la autoridad moral que nos da el haber articulado una política ambiental severa, muy severa en los que tiene que ver con la protección de los recursos naturales del país más biodiverso del mundo por kilómetro cuadrado. Aquí en Colombia tenemos una devoción por la protección de nuestra biodiversidad, de nuestros suelos, de nuestras aguas, lo que ha exigido fortalecer la autoridad ambiental. Posicionarla es el propósito de esa protección, pero garantizando la viabilidad del desarrollo, del progreso y de la generación de empleo.

Hoy el mundo se concentra en una pregunta verdaderamente existencial; quizás, en la historia de la humanidad no habíamos tenido un desafío tan grande como el que plantea el calentamiento global.

En la época de las plagas bíblicas, en la de la amenaza nuclear, la especie humana se había preguntado integralmente por su futuro. Hoy, más allá de cualquier tipo de especulación de naturaleza filosófica, teológica o científica, lo cierto es que la humanidad tiene que encontrar un rumbo para hacer sostenible el desarrollo en el planeta entero, revertir el patrón

**Aquí en Colombia
tenemos una
devoción por la
protección de
nuestra
biodiversidad,
de nuestros
suelos, de
nuestras aguas,
lo que ha exigido
fortalecer la
autoridad
ambiental.**

de generación de gases de efecto invernadero, sino no tendremos planeta. Si algo importante sucedió con la asignación del Premio Nobel de Paz el año anterior, es que ese reconocimiento al señor Al Gore y al Panel Intergubernamental de Cambio Climático, IPCC, avaló y puso punto final a esa exclusión.

Claro que los gases de efecto invernadero pueden conducir a que el planeta Tierra no sea el planeta que haga posible nuestra vida, por sus condiciones climáticas; por eso la humanidad piensa hoy en los asuntos ambientales como asuntos prioritarios para la especie en su conjunto. No es ya el grupo de unos ambientalistas pioneros que luchan por la causa verde; no es simplemente un grupo en la sociedad que tiene unas preocupaciones puntuales, es la humanidad en su conjunto la que tiene que abordar de manera responsable la problemática ambiental, si queremos que nuestras futuras generaciones tengan un planeta donde vivir.

Por esa P de *planet*, esa P de sostenibilidad ambiental es la P que hoy atraviesa todos los sectores, todas las regiones, todos los estamentos de la vida global, y lo entendemos sobre la base del diálogo constructivo para asegurar en cada una de las actividades, como lo hace la RSPO para esta actividad, como lo ha venido liderando Fedepalma en Colombia, que los procesos productivos garanticen la protección del planeta, de las aguas, del bosque natural, de las especies amenazadas, la buena condición de los suelos; la P de *people* para nosotros también es fundamental y celebramos y aplaudimos la forma como en la Interpretación Nacional de los Principios de la RSPO, Fedepalma lo ha incorporado.

Hoy la viabilidad ambiental es también la viabilidad social. Hemos ampliamente iniciado un proceso de ajuste de la aproximación a los ciclos de licenciamiento ambiental, entendiendo hoy que donde se requieren licencias o permisos ambientales tenemos que superar el viejo licenciamiento ambiental como un permiso de obra, para transitar hacia lo ambiental como un gran acuerdo social de protección del entorno, pensando en las comunidades, en los ciudadanos que habitan en el entorno de desarrollo de un proyecto, pensando, como lo hacen los principios de la RSPO, en el respeto a los derechos de las comunidades asentadas en las distintas zonas,

en la protección de los derechos ancestrales, de los derechos presentes, recientes o de más larga duración de las comunidades; pensando en un diálogo constante para que el beneficio del proyecto se extienda a las comunidades asentadas en la zona de influencia del proyecto.

Queridos visitantes extranjeros, nosotros en Colombia nos sentimos muy orgullosos del sector palmicultor. Desde aquí hemos visto ejemplos de fraternidad social, de incorporación social y productiva, de vinculación generosa, de respeto a los derechos de las comunidades. Aquí veo ejemplos muy importantes, veo al doctor Carlos Murgas, veo el esfuerzo que ha adelantado el grupo Daabon en todo su proceso de certificación, y podría mencionar, uno por uno, a muchos de nuestros compatriotas colombianos que están aquí.

Aquí creemos en este sector palmicultor bueno y honrado, porque es también socialmente responsable frente a sus comunidades; por eso, y lo tengo que decir con absoluto respeto, nosotros sentimos que en esa dimensión de la comunicación, a la que se hacía referencia en las intervenciones anteriores, hay que decir con claridad, que no cabe para el sector de la palma una leyenda negra, que aquí lo que hay es un sector que genera fraternidad, solidaridad, empleo, riqueza, y por eso el proceso de certificación es tan valeroso cuando viene del propio gremio, y tan importante para la sociedad cuando se asume como un empeño colectivo.

Es absolutamente inevitable en cualquier actividad, sector, gremio o frente de la vida productiva, que se pueda colar un bandido, un irresponsable, alguien que no está dispuesto a cumplir con los altos estándares.

La importancia de la RSPO, de los procesos de certificación, es que justamente reivindica a la gran mayoría que lo quiere hacer bien, que lo hace bien, que ha estado dispuesta, incluso, a sacrificar parte de sus utilidades para asegurar el cumplimiento de los estándares ambientales y sociales. Por eso, el Gobierno Nacional, por mi conducto, hoy viene a reiterar que acompaña el esfuerzo de RSPO, a Fedepalma y la tarea de certificación, de tal suerte que cuando estos productos estén colocados en los mercados local o internacional, esté totalmente claro, como lo está para nosotros, frente al buen sector palmicultor,



que detrás hay un proceso de responsabilidad, de fraternidad, de protección y conservación ambiental. Creemos en esa certificación.

Nuestra viceministra Claudia Mora, cuando estuvo con ustedes en la cumbre asiática, llevó una voz que refleja integralmente la posición de nuestro Gobierno en este campo, y tenemos que lograr que se acelere ese proceso de certificación, precisamente, porque permite reivindicar los buenos esfuerzos, las buenas luchas, las buenas inversiones y las buenas tareas, y que quede claro, y para siempre, que este es un país que no ha sido de ninguna manera, en este sector, y desde que tenemos esta responsabilidad en el Gobierno, tolerante con ninguna forma de criminalidad. Aquí luchamos para que los empresarios honrados, nacionales y extranjeros, tengan el camino, y ahí donde hay manifestaciones al margen de la ley, las combatimos, las atacamos y las estamos derrotando.

Por eso hoy hablo con convicción, con firmeza, con claridad acerca de lo que representa nuestro sector palmicultor colombiano: empresarios grandes, pequeños y medianos de los que nos sentimos orgullosos, de los que nos sentimos verdaderamente emocionados frente a su desempeño permanente y a los que tenemos que acompañar con medidas de apoyo y protección, y con procesos de certificación como lo está planteando y generando la RSPO para todo el planeta.

Esa es nuestra ruta, esa es la senda que todos tenemos que recorrer para que, como tiene que suceder, este sector en el mundo entero cuente con esos estándares, la posibilidad de validarlos y certificarlos, y en Colombia nos abra las puertas para una importantísima generación de empleo, para una valiosa incorporación de zonas en el territorio nacional que han estado al margen del desarrollo, porque no han encontrado una vía estratégica para incorporarse al progreso que ciertamente nos va a permitir construir un país mejor.

Los Principios de la RSPO por la transparencia, por el sometimiento a la ley, por la observación de las

mejores tecnologías, en todo lo que tiene que ver con la responsabilidad ambiental, con las condiciones de vinculación laboral, con el acceso a las tierras, limpiamente, sin despojo, sin ningún proceso de vulneración, en cada uno de sus frentes los podríamos suscribir y firmar como principios orientadores de toda la actividad del Gobierno mismo.

En eso creemos, nos sentimos interpretados, respaldados, al encontrar una iniciativa con tanto vigor y con tanta fuerza, y por supuesto, señor Presidente, señor Secretario General, Jens Mesa, nos sentimos inmensamente honrados y agradecidos y estimulados con que sea precisamente en nuestro suelo colombiano donde se desarrolla esta Primera Reunión Latinoamericana.

Tengan la certeza de que encuentran, nuestros compatriotas del sector palmicultor, todo el respaldo de un Gobierno que los valora, cree en ustedes y los acompaña, y tengan la certeza nuestros visitantes extranjeros de que desde aquí estaremos haciendo todo lo necesario para fortalecer el espectro y el impacto de la RSPO en Latinoamérica, de que desde aquí estamos dispuestos a brindar toda la cooperación y toda la colaboración para que avancen en el cumplimiento de todos sus propósitos.

La única preocupación que me queda después de oír al Presidente de la RSPO, es que su visita es muy cortica, que no es suficiente tener unos días tan escasos en Colombia, porque este es un país maravilloso en el que los visitantes pueden disfrutar de muchos días y de muchas semanas enamorándose de Colombia, como estamos enamorados todos los colombianos que luchamos por nuestra tierra en cada jornada.

Ojalá, amigos, vengan, regresen, retornen a Colombia y ojalá sigamos, doctor Jens, en Fedepalma y con todos sus asociados, trabajando sin tregua para que la palma sea como tiene que ser: fuente de riqueza, de empleo, de fraternidad social y de mejores condiciones de vida para nuestros compatriotas.

A todos, muchas gracias por la atención.